



上写真：石田さんとイブキ杉

徳橋組のお講のお世話をしていた。いる石田良弘さんにお話を伺つた。

正賢寺の蓮如上人御忌をお参りした。当時、御忌が勤められる日は、お寺の境内に露店などがたくさん立ち並び、参詣者で大変賑わっていた。

真宗大谷派（東本願寺）  
小松教務所  
〒923-0904  
小松市小馬出町26  
TEL 0761-22-2555

真宗大谷派（東本願寺）  
小松教務所  
〒923-0904  
小松市小馬出町26  
Tel 0761-22-0555  
発行者 池守 章  
編集 小松教区教化委員会

成人し独立したのを機に退職して埴田町に帰つて來た。そして近年、町内のお講やお手次寺のお世話を始めた。

手料理を  
食べたこ  
とが、子ど  
もの時の樂  
建つてある。し  
て、今はコ  
上人御手植  
そのイブキ  
石田さん  
ため地元を

もの時の楽しい思い出として残っている。しかし、正賢寺は無くなつて、今はコンビニエンスストアが建つていて、その片隅には、「蓮如上人御手植杉」と刻まれた石柱とそのイブキ杉がある。

石田さんは、大学卒業後、就職のため地元を離れた。子どもたちが

「一人だと思つています」と話してくれた。

どうぎょう  
お同行さん  
～あなたの隣の門徒さん～  
小松市埴田町 石田良弘さん(80)

# 常磐会館報恩講

**9月30日(月)15:30~御伝鈔拜読  
10月1日(火)9:30~法要**

講師 沙加戸 弘氏(大谷大学名誉教授)

妙談相統講

小松教区門徒會長

前十二日講門徒會長

真宗大谷派參議會議長

西田保氏

中田 郁夫氏

能部  
勇樹氏

小松教区では、門徒会が主体となって受け継いできた相続講。その重責を担ってきた方々にお話を伺いました。今号から3回にわたりて掲載します。

**日野** これまで西田さんと中田さんは相続講には、門徒会の世話方であつたり、門徒会の会長など長年大変ご尽力をいただいてきたわけですが、振り返つてどのように感じられていますでしょうか。

「相続講つてなんや?」とか「もう年寄りがいなくなつたから、納めない」ということが出てきました。これはよわつたことやなあ、と。

3年前、集落の「おやじほんこ（報恩講）」の席で、事情を説明したところ、以後全部の門徒さんの家から年間同一金額を集めることになりました。

す。日野 中田さんにもお伺いしま

中田相続講金を集めるという  
ことに関しては、教区内のどこも



門徒会長：西田氏

選ぶんです。講師によつてお参りに來たり、來なかつたり。昔の先輩方はそんな聞き方をしたんですかね。たのしい、面白いお話を聞きたいという気持ちはわかるんですが、それは自分の思いに叶うかどうかということじやないんでしようか。

私も相続講のお世話にかかわつて15年ほどになりますが、その中でいちばんよかつたことは、「すごい先輩がおるなあ」と思えたことです。

西田さんもわかると思うけど、今と比べて当時の世話方の迫力が違うと思わんけ。

日野 質ですか

西田 そうや

中田 質、迫力が違う。北板津組にしても、九日講、徳橋組にしても、力の入れ方が違いましたよ。一生懸命やもんね。

その具体例が、今から13年ほど前、これまでも十二日講はあつたんですが、参加者が次第に少なくなってきていたんです。これではいいかん、と言つて、今の十二日講門徒会の組織を作るために、8組の各会長さんが自主的に近くの喫茶店に38回か39回も集まって相談をされた。当時は私がいちばん若くて、ほかは年長の方々ばかりでしたが、馬力がありましたよ。今見ているとそんな迫力はないね。

過疎化、少子高齢化といふうなうまい言葉があるので、それを使つて宗教に力を入れない言い訳にしている。私は高齢化は真宗大谷派だけじゃないで、日本中です。そのことを使って、宗教離れや相続講金の減少の理由に使つたらいかんのじやないかと、私は思います。

15年前、そんな先輩方に出会えたことがあります、私自身あんな会話を伺いたいと思います。

日野　そのお二人のお話を受けて、能邨さんにもお話を伺いたいと思います。

能邨　私は平成2年、結婚をしまして勝光寺へ入寺しました。小松教区へ来て、はじめにいちばんびっくりしたのは、主體的にかかる門徒さんの姿です。私は三重県の出身ですが、だいたい三重をはじめ他のお手伝いをしてくださる、会であつたり、お寺の行事の裏方のお手伝いですね。それが、ここへ来たら自分たちで、主体的に講師を選び、場所、日時を決め、お参りにはちゃんと肩衣を掛け、最前列でかぶ

能邨　私は平成2年、結婚をしまして勝光寺へ入寺しました。小松教区へ来て、はじめにいちばんびっくりしたのは、主體的にかかる門徒さんの姿です。私は三重県の出身ですが、だいたい三重をはじめ他のお手伝いをしてくださる、会であつたり、お寺の行事の裏方のお手伝いですね。それが、ここへ来たら自分たちで、主体的に講師を選び、場所、日

りつくようにお話を聞いています。それを見たときには、衝撃を受けました。なんでこんな人たちがいました。なんだろうか。真宗王国とは聞いていましたが、それは真宗が盛んだった。そうじやなくて、門徒さんが主体的に受け止めて、創造し行動している姿がここにあります。すごいな、と純粋に思いました。

日野　どうもありがとうございます。まだ、私がそういう方々とお会いして、ある意味僧侶よりも仏法を語り、本山をあるいは地域を心配しておられた姿に感動します。ですから、私がそういう方々とお会いして、ある意味僧侶よりも仏法を語り、本山をあるいは地域を心配しておられた姿に感動します。三重にいたころ、訓覇信雄氏が門徒さんに対して、「僧侶は、守らにやならん寺があるからどうしました。すごい先輩を見てきました。人のお話を聞いて、若い私たちはこれからどのようにすればいいのか。ということを改めて思いました。そこへ来て、小松や大聖寺の方々のよう、主体的に場を開き、お

念佛をする人たちの集まっている宗門をイメージされていたのだと思いました。先ほど、西田さんや中田さんが昔の人はすごい、と言つてましたけど、私にしたらこのお二人も大変すごいわけなんですが、それでお参りに来ないのを時代のせいでしまって、例えは経済的に豊かになつてしまつたとか、社会生活がバラバラになつてしまつたからだと、周りや時代のせいでしまったのかを考えたとき、相続講がバツクボーンにあつた。最初は仕方なくではあつたかもしまれません。また、地域の地縁とか血縁がきっかけなのかもしれない。せんが、しかしこのことを通して、聴聞の場に出て、目覚めて、感動して、やつていかなければならないと思います。やはり相続講を通してお育てされた方々は本気で真宗を伝えようとしておられましたのかと、お一人が教えてくださいました。あなた方ははなじやないんじやないか。あなた方はいついていたんだと思

写真左から  
能邨氏・中田氏・西田氏・日野



## 【教区教化事業のご案内】

## ◇十二日講

毎月 12 日午前9時半～

【9月】芳原里詩氏

加賀市妙徳寺

【10月】滋野井光氏

能美市称佛寺

【11月】白城寿一氏

能美市静照寺

【12月】林 拓氏

能美市誓立寺

会場 常磐会館(小松教務所)

## ◇日曜講座

【10月】20日、27日

【11月】3日、10日、17日

22日

【12月】1日、8日、15日、

◇常磐会館報恩講  
10月1日(火)午前9時半～  
講師 沙加戸 弘氏  
(大谷大学名誉教授)  
会場 常磐会館(小松教務所)

## ◇御正忌報恩講団体参拝

11月27日(水)日帰り  
御斎と結願逮夜参拝  
受付は教務所まで

◇詳細につきましては小松教務所までお問い合わせ下さい

## 長圓寺

ちょうえんじ

「小松市上本折町」

「蓮如上人御旧跡」と「東照山長圓寺」の石柱が立つ門から境内に入ると、蓮如上人の銅像が迎えてくれる。この銅像は昭和51年に責任役員をされたいた瀧外次さんから寄進された。

1449年の冬、天台宗の寺院であつた長圓寺に蓮如上人がひと月ほどご逗留されるとをきっかけに、浄土真宗に改宗した。蓮如上人の弟子となつ

たのは賢覚・了珍という住職兄弟だった。了珍は数十年に渡り聴聞に励んだことが、長圓寺に伝わる縁起に記されている。そういったご縁から、長圓寺には上人直筆の「六字名号」や御遺骨等の寺宝が現存している。中でも大切な宝物が蓮如上人54歳のときの御影で、賢覚が上人より直々に頂戴したものが上人より直々に頂戴したものだ。毎年4月24日から26日には蓮如上人御忌が勤まり、寺宝はこの期間中のみ公開されている。

毎年10月23日から25日まで厳修される報恩講では、御門徒と有縁の方々にお手伝いいただき、手作りのお斎が出されてい

る。昼の御法話の終わりごろには、天ぶらを揚げるいい匂いが漂う。料理教室で鍛えた皆さんのが腕を振るうお斎は大変好評とのこと。住職の松永淳さんは「お参りしてくれた全ての方に美味しいお斎を召し上がるお話を確認し合つて頂

たい」と語られた。



■ 阿弥陀如来は本当におられるのですか？

**A** 阿弥陀如来は、そのおはたらきを通して出遇う如来です。

弥陀成仏のこのかたは

いまに十劫をへたまえり

法身の光輪きわもなく

世の眞冥をてらすなり

法身の光明もさう

これは『正信偈』のお勤めをしてから

最初に出てくる『御和讃』です。まず、

阿弥陀如来はそのお身体から光を放た

れて、私たちを照らして下さっていると

詠われています。私たちにしてみれば、

照らし出されたとき初めて、自分自身

の生きている相(すがた)が教えられるこ

になります。それが「眞冥」なる者とい

う自覚です。本当に大事なことを見失い、

冥(もう)い中を生きてきていたのが自分だ

ったということに気づかされます。煩惱ま

みれの身にすら際(きわ)も無く届く、不

可思議なはたらきです。またそれはたら

きには、いつの時代を生きる人でも出遇

うことができます。

阿弥陀如来が量り知れない長さ(十

劫)のいのちを生きておられるというのは、

今この時代を生きる私たちも出遇うこと

ができるということを表しています。

日々の生活の中で、様々な出来事から私自身の生きるすがた、いのちのあるがままが教えられます。そのようなはたらきの根源にあるのが阿弥陀如来の本願です。「世の眞冥」の自覚をいただいたならば、たしかに阿弥陀如来がおられると言つてよいのではないでしようか。

## 真宗Q&amp;A